

Le syndicat Sud éducation 78 souhaite réagir à la publication de l'article « Inscrire mes enfants à La Boussole : "Je regrette seulement de ne pas l'avoir fait plus tôt" » (édition du 15 février).↵

Alors que ces dernières semaines des révélations ont mis en lumière de graves problèmes au sein de ce réseau (voir l'enquête du *Média* « Violence, racisme, maltraitance... La face cachée d'un réseau d'écoles privées », 9 décembre 2022), il est important de porter un autre point de vue sur ces écoles low cost et néo-coloniales que celui mis en avant dans *Le Courrier*.↵

Pour toutes les personnes - personnels et familles - attachées au service public d'éducation ce réseau d'écoles qui célèbre ses 10 ans est une véritable provocation sociale, pédagogique et politique. Cette « vitrine » de l'enseignement privé hors contrat a vocation, de l'aveu même de ses fondateurs, à redorer l'image du hors contrat alors que de nombreuses dérives ont été pointées dans ce type d'établissements notamment dans un rapport de l'académie de Versailles de mars 2017.↵

Quand Espérance banlieues communique sur ses classes à 15 élèves, nos écoles publiques se retrouvent avec 30 élèves... parce que non seulement les écoles Espérance Banlieues prospèrent sur le désengagement financier de l'État et des collectivités territoriales (mairies, département, région) mais surtout elles captent une partie de l'argent qui devrait revenir à l'école publique à travers la défiscalisation des dons de grands groupes du CAC 40 (à hauteur de 66 %) et des subventions publiques de centaines de milliers d'euros au nom de la politique de la ville (pratique qui a été retoquée dans la région Pays de la Loire mais pas encore en Île-de-France).↵

Il s'agit d'une menace pour une école publique, gratuite et accessible à toutes et tous que nous défendons contre celles et ceux qui veulent fragmenter la société et casser le service public d'éducation qui reste la seule richesse de celles et ceux qui n'en ont pas. De nombreux articles ont révélé comment ces écoles qui appliquent les positions éducatives de la droite extrême ont été fondées par des militants issus des réseaux catholiques traditionalistes les plus radicaux et de la Manif pour tous, avec le soutien des nostalgiques du colonialisme et de l'OAS (comme l'association Secours de France).↵

Concernant la pédagogie, nos collègues qui récupèrent dans leur classe les élèves passés dans ces écoles se sont publiquement inquiétés de la faiblesse de leur niveau scolaire et des graves lacunes dans la maîtrise des programmes scolaires, en particulier en histoire et en sciences (voir par exemple le témoignage de Jordi Le Cointe, professeur à Montfermeil dans les *Cahiers pédagogiques*). Des témoignages qui recourent ceux de parents qui se sont sentis abusés par Espérance banlieues et que relate le journaliste Thierry Vincent dans [deux articles de Off Investigation](#).

SUD éducation 78 revendique depuis toujours l'intégration de l'enseignement privé dans un unique service public laïc gratuit.↵

Dans notre département cela concerne particulièrement le réseau Espérance Banlieue avec les cours la Boussole de Mantes, Charles-Péguy de Sartrouville et La Galiote de Poissy.↵

Localement dans le Mantois, cela concerne La Boussole, mais aussi toutes les écoles confessionnelles : groupes scolaires Notre-Dame et Mathurin Cordier et l'école Eva de Vitray.

Limay, le 23 février 2023

Inscrire ses enfants à La Boussole : « Je regrette seulement de ne pas l'avoir fait plus tôt »

Le cours La Boussole, école du Réseau Espérance banlieues, fête le dixième anniversaire du réseau, le jeudi 9 février, à travers une mini-cité des sciences et de la nature.

Habitants du Val Fourré et de ses environs, vous avez la possibilité d'offrir depuis 2016 à vos enfants l'opportunité d'étudier dans un espace singulier où leur personnalité s'épanouira grâce à un projet éducatif concentré sur les sciences et la nature. La discipline, l'entraide, l'amour du pays et l'apprentissage de ses codes y sont enseignés.

Sciences et nature

Bienvenue au cours La Boussole, école du réseau Espérance banlieue. Chaque matin, les couleurs tricolores, au son de La Marseillaise, entonnée à pleins poumons par tous les élèves, y sont hissées. Ici, le port de l'uniforme est également obligatoire.

Jeudi dernier, l'école célébrait les dix ans du réseau (17 écoles en France). A cette occasion, une mini-cité des sciences et de la nature a pris ses quartiers dans l'établissement. Une journée portes ouvertes surtout. De nombreuses personnes intéressées par ce projet éducatif s'y sont pressées.

30 élèves de plus l'an prochain ?

Chaque classe avait préparé des ateliers à thème. Bertille de La Pontais, qui s'occupe de la communication de l'école, précise les buts recherchés par les fondateurs et les dirigeants du réseau : « Sur ce site, grâce aux donateurs et aux nombreux bénévoles, nous accueillons environ 65 élèves répartis dans des classes allant de la maternelle au CM2. Notre souhait est d'en recevoir 30 de plus l'année prochaine. Notre qualité éducative ne faiblira pas, nous aurons toujours un



Le cours La Boussole et ses 65 élèves ont célébré le dixième anniversaire du Réseau Espérance banlieues en organisant une mini-cité des sciences et de la nature. Ce rendez-vous était ouvert au public.

maximum de quinze enfants par classe et nous savons que nous serons toujours épaulés par des parents enthousiastes et reconnaissants. »

Dans un court discours, le directeur de l'établissement, Au-

gustin Yvan, a tracé les contours d'un système éducatif innovant. Juste un point, le vouvoiement est de rigueur même entre les tout-petits et leurs éducateurs. Alain Barbet-Massin, bénévole et président de l'Association de

Gestion de l'école, a remercié les parrains de cette journée et leurs entreprises (Linxens ; Nature et découverte).

Avant notre départ, une maman est venue nous interpeller. Ses deux garçons fréquentent

l'école. « J'habite Rosny-sur-Seine. Un de mes fils s'y faisait harceler. Je suis très heureuse d'avoir pu les inscrire ici. Je regrette seulement de ne pas l'avoir fait plus tôt. »

Jean Lopez